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□ 邹 童

社 区 团 购 与 共 享 单 车
一箱线下超市标价 50 元的牛奶，在团

购平台只需 40 元。作为时下流行的购物方

式，社区团购因商品种类众多、选购方便快

捷、价格更为实惠等优势备受消费者青睐，

特别是价格方面，同种商品的社区团购价往

往低于商超零售价。

为什么社区团购价更有竞争力？

这是规模经济的一种体现。经济学中，

规模经济是指在一定技术条件下和产量范

围内，经营主体通过扩大生产规模，降低了

单位产品的平均成本，从而提升经济效益的

现象。企业常说的“做大做强”，就是为了实

现规模经济。

社 区 居 民 通 过 团 购 平 台 购 买 各 类 商

品，形成较大规模的采购量。量越大，平台

在与供应商谈判时的议价能力就越强。对

供应商而言，批量销售能降低包装、运输等

销售成本，也因此愿意向团购平台提供更

低的采购价。这些诱人的采购订单还能吸

引更多优质供应商。为了获得长期稳定的

大额订单，商家会更加重视与平台的合作，

提供更优质的商品、更及时的服务及更优

惠的价格。

这样一来，社区团购平台便能以较低的

成本获得商品，并提供有竞争力的价格，从

而吸引更多消费者参与。

不只是社区团购，我们平时骑的共享单

车，也体现了规模经济。目前，全国共投放

1200 余 万 辆 共 享 单 车 ，日 均 骑 行 超 2700

万人次。如此大的需求量，使单车企业在采

购整车、车轮等零部件以及智能锁等核心设

备时，能从供应商处获得更低的价格。

当单车投放数量达到一定规模，企业

建 立 区 域 运 营 中 心 对 单 车 进 行 集 中 统 一

调 度 、维 修 和 保 养 ，相 比 分 散 管 理 的 小 批

量 投 放 车 辆 能 有 效 降 低 单 位 车 辆 维 护 成

本 。 在 单 车 分 布 上 ，运 营 方 会 在 地 铁 站 、

商圈等热门区域投放较多车辆，在相对偏

远 但 仍 有 需 求 的 区 域 适 量 投 放 。 如 此 能

让单车在更大范围内投放，提高单车使用

频 次 ，从 而 降 低 单 位 车 辆 的 闲 置 成 本 ，实

现规模效应。

以上两个例子中，经营主体都因较大

规 模 获 得 了 效 益 。 可“ 做 大 ”就 一 定 意 味

着 能“ 做 强 ”吗 ？ 并 非 如 此 。 与 规 模 经 济

相对的，经济学中还有一个概念被称为规

模不经济，是指经营主体的生产规模扩大

到一定程度后，继续扩大规模会使单位产

品的平均成本提高，进而导致经济效益下

降的现象。

诚然，规模扩大能提高市场份额，但跑

马圈地式的粗放发展，也增加了场地租赁、

器材购置、设备保养等经营成本。服务水平

不能得到保证，影响顾客体验。在激烈的市

场竞争环境下，门店客流量下降，入不敷出，

最终只能闭门停业。

做大做强是每个经营主体的追求，也

可 以 是 我 们 在 学 习 、工 作 和 生 活 中 的 目

标 ，但 我 们 不 能 因 为 盲 目 追 求 规 模 而 忽

视 了 质 量 与 效 益 的 提 升 。 科 学 规 划 、放

慢 脚 步 、稳 扎 稳 打 ，找 准 规 模 与 质 效 之 间

的 平 衡 点 ，或 许 就 能 探 索 出 属 于 自 己 的
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长城脚下看振兴

吴

浩

万里长城长又长，长城脚下是

故乡。

深秋时节，在内蒙古自治区呼

和浩特市清水河县北堡乡，古老的

明长城在山峦间蜿蜒盘桓，长城脚

下的百姓忙着收获谷子、高粱等农

作物。外面的世界在快速变化，时

间仿佛在这里故意放慢了脚步，农

耕文明在长城脚下延续。

今年 63 岁的碓臼坪村村民李福

珍，对长城再熟悉不过。从小爬长

城，成年后在长城脚下安家、种田，

一辈子守在长城边。像李福珍一样

的村民，不在少数。

李福珍家门口的长城是明长城

小元峁段。在清水河境内，明长城

全长达 155.29 公里，沿线有烽火台

79 座、敌台 243 座、马面 253 座，保存

较好的城堡 5 座，墩台林立，基本保

留了昔日风貌。长城外侧均为砖石

包垒，为当年防御外来袭扰发挥了

重要作用。清水河县明代长城虽然

历经 400 余年的风雨剥蚀，至今仍然

耸立，显示出一种穿透岁月的力量。

李福珍见惯了长城，对他而言，

长城没有什么稀罕的，他更关心自

己的生活。

“ 我 岁 数 也 不 大 ，还 想 谋 个 营

生。”两年前，李福珍干农活时摔坏

了胯骨，动了手术，不能再干重体力

活。李福珍不善言辞，但想干活的

念头一直没变。

由于长期辛勤劳作饱经风霜，李福珍比同龄人

更加显老。“他这个岁数，还能干点活，在村子里算

‘年轻’的了。”北堡乡碓臼坪村党支部书记刘荣笑

着说。

清水河县地处山区，群众收入较低，直到 2020

年全县才脱贫摘帽。作为脱贫户，李福珍一年的

收入主要来源是生态补偿金、低保金、养老金等，

几项收入累计起来不到 1 万元。当地发展缺乏产

业支撑，村民收入结构简单，乡村振兴的难题更加

凸显。

变化在悄然发生。李福珍竟然在家门口实现了

“再就业”，这对年过六旬的他来说无疑是送上了一

份厚礼。究其缘由，还是得益于家门口的长城。

2020 年 11 月 ，国 家 文 物 局 公

布第一批国家级长城重要点段名

单中,清水河县明长城小元岇段入

选。“明长城小元峁段可以说是内

蒙古境内现存明长城资源中最具

历史价值和文化价值的一段。”清

水河县长城专家刘建国说。

2023 年，清水河县申请国家文

物保护专项资金 839 万元，对小元

峁段长城墙体进行保护性修缮。为

了让文物活起来，更好地保护和利

用长城资源，清水河县启动实施了

好汉山长城国家文化公园项目建

设。项目核心区位于长城脚下的栜

木塔村，村民整村就近搬迁后，村子

里剩下的 108 口窑洞被完整保留下

来，被打造成民宿、展厅等旅游设

施，让游客近距离体验长城文化、窑

洞文化。

“今年 10 月 2 日，好汉山长城国

家文化公园正式开园，由第三方公

司运营管理，保洁、保安等服务人员

都是当地村民，李福珍就是其中一

员。”刘荣说，明年景区运营成熟后，

固定用工会更多，村民们每年最起

码能增加 1 万多元的收入。李福珍

对明年充满期待。

“ 怎 么 才 能 让 长 城 脚 下 群 众

的日子越过越红火？就是要让长

城沿线的群众能充分享受到长城

保 护 和 利 用 的 红 利 ，过 上 好 日

子。”中国长城学会首席专家、副会长董耀会如此

认为，他对清水河县明长城带动当地群众发展寄

予厚望。

古老的长城，如今正在得到更好的保护，而它也

在默默回馈着沿线的群众。“长城文化如源头活水，

必然会带动我们的旅游产业‘活’起来。等到长城国

家文化公园全面建成，我们会有更多的村民从农文

旅融合发展中获得红利，乡亲们的日子将会更红

火。”刘荣憧憬道。

长城，既见证了时代更迭风云变幻，也见证了长

城脚下百姓生活的沧桑巨变。当乡村振兴的画卷徐

徐展开，长城脚下的故乡焕发生机、令人神往。

长 城 长 ，长 城 长 ，长 城 脚 下 会 有 更 加 美 丽 的

故乡。

才 乡 筑 梦

□ 刘 兴 温 凡

“邺水朱华，光照临川之笔”，这是初唐

四杰之一的王勃在《滕王阁序》中留下的千古

名句。

临川，如今的江西抚州，千百年来涌现出

令人惊叹的才子群体：王安石、曾巩、晏殊、晏

几道、陆象山、乐史⋯⋯文脉绵延不绝的抚

州，由此被称为“才子之乡”。

今天，这座千年古城积厚成势，吸引着众

多才俊干事创业，在这片土地上演绎着一个

个追求梦想的故事。

人才互通

2022 年 6 月，黄新华来到位于赣闽交界

处的山城小县抚州市黎川县。

“80 后”黄新华，出生于江西上饶，北方民

族大学硕士生毕业，在南昌打拼数年后，考上

了省内一家市直单位。亲友们都以为他会留

在省城或去市直单位，黄新华却选择了连火

车都不通的小县城，入职黎川县工信局，被派

驻到县内一家民营陶瓷企业挂职董事长助理

兼工会主席。

“既看中了黎川中国陶瓷煲都的行业地

位，也看中了这里学以致用的空间。”黄新华

说，但最打动他的，是当地为吸引人才推出的

一项改革创新举措——事业留编，企业用人。

黄新华，是这一举措的第一批实践者。

“我们通过直接面试的方式，引进 10 名硕

士研究生及以上学历高素质人才，将他们招

录至县内事业单位，然后根据所学专业安排

到企业挂职服务 2 年。”黎川县委人才办主任

伍思毅说，高素质人才往往有较高理论水平

但缺乏实操经验，企业转型需要既懂技术又

懂制造的综合型人才，而中小企业缺少财力

培养或引进这类人才。改革，就是为了打通

企业与事业人才的互通渠道，让人才成为黎

川产业发展的新生力量。

挂职非挂名。两年来，黄新华在企业不

仅参与了最基础的生产过程，还亲历了研发、

销售、决策全产业链。他参与的“对一种原材

料使用‘无锂配方’进行科技创新”项目实现

成果转化后，让公司摆脱了对该原材料的进

口依赖，仅此一项每年为企业节约成本数千

万元。

“县里和企业给我们提供政策服务、搭建

创新创业平台，让我们将学到的理论知识转

化为产业技术。”黄新华深有感触。

“高素质人才带动效果很明显。”黎川县

投资集团副总经理郑银河说，几个月前，县里

向全国公开选拔第二批“事业

留编、企业留人”高素质人才，

公司申请到了一个用人指标。

9 月初，城市与区域规划专业的

研究生张臻奕正式到公司上岗。“我们希望通

过人才的引进和使用，优化公司的整体运营

理念，带动其他员工共同进步。”郑银河说。

在企业挂职期间，不领取任何报酬、不报

销任何费用，其人事关系、党组织关系、工资

待遇等均在聘用单位。高素质人才脱岗在企

业服务，挂职服务期满后，人才可自由选择返

回事业单位，也可继续留在企业发光发热。

黎川这场大胆的改革实践，是抚州人才

强市战略中做好“引才、用才、留才”文章的精

彩一笔，也是“才子之乡”向全社会发出的一

场邀约。这场邀约背后，有着政府部门、企业

对人才的急切期盼。

自去年以来，黎川县有派驻高素质人才

的企业生产线大都进行了数字化、智能化改

造，企业人力成本大幅降低，产品的合格率、

产量均实现有效提升，黄新华挂职的江西帮

企陶瓷公司获评省级“5G+工业互联网”应用

示范工厂。

“对我而言，这里不仅是梦里江南、黎明

山川，也是我追寻人生梦想、实现社会价值的

地方。”在黎川的两年，黄新华喜事连连，自己

被景德镇陶瓷大学录取为博士研究生，妻子

也从南昌考入当地工作实现夫妻团圆，也有

了一双儿女。

在人才带动下，黎川县新组建企业技术

骨干专班 6 个，新增技能人才 100 多人，帮助

企业解决生产技术难题 30 多个。人才提升了

自身的综合素质，更多企业家和员工看到了

知识与技能的价值。

双向奔赴

为什么选乐安？“因为我的女朋友是乐安

人。”回答这个问题时，尧雨雷有一丝羞涩。

他和女朋友经历了 8 年的爱情长跑，如今，为

爱奔赴到抚州市乐安县。

出生于 1998 年的尧雨雷从南昌大学材料

与化工专业研究生毕业后，成功通过了“事业

留编、企业用人”选拔，入编乐安县科技局，在

县内一家民营企业挂职。

“事业留编、企业用人”高素质人才引进创

新在黎川成功实施后，抚州市其他县区结合实

际启动了各种创新尝试，乐安的高素质人才

“双向培养工程”应运而生，首批 6 位事业单位

编制人员被安排到工业园区企业挂职锻炼。

“在挂职期间，由聘用单位和挂职企业共

同培养，高素质人才每周在企业服务不少于

2 天，其他时间在聘用单位工作。这样既能熟

悉机关工作流程，也有利于提升业

务素质，以增强干部服务企

业发展的能力和优化营商

环境的意识。”乐安县委组

织部部务委员章敏说。

在聘用单位和挂职企业经验丰富人员

“1+1”帮助下，尧雨雷快速进入角色，转正没

多久，成为乐安县科技局业务股负责人。

“从专人服务到行程安排，从整体氛围到

贴心细节，感受到了乐安渴求人才的诚意。”

江西师范大学硕士研究生张海丹，因为两次

乘车经历下决心留在乐安。

乐安没有通火车，从南昌到乐安需要先

到抚州市区转车，张海丹第一次来乐安参加

选拔时，下车已经很晚了，踏上一个陌生的地

方让她很忐忑。没承想，县里对每个参加面

试的报名者都配备了对接人，安排接站、吃

饭、住宿。

由于报名岗位竞争人数太多，张海丹没

有入围。离开前，县里组织了一次国企负责

人与高素质人才面对面午餐会，就在这个午

餐会上，张海丹与乐安发展投资集团有限公

司擦出了火花，达成入职意向。

不久之后，张海丹从 260 多公里外的家乡

来报到时，到抚州错过了开往乐安的最后一

班车。看着来来往往的陌生行人，想着辗转

的车程，张海丹突然想放弃了。她与公司负

责人通了个电话，还没来得及开口，那边就主

动问起行程，并想办法联系在抚州的熟人，专

程将张海丹接到公司。

“一年多来，除了做好本职工作外，还参

与县里一些重要活动讲解工作，能够接触更

多信息。既能看到这座城市一天天的变化，

也能感受到自己一天天的成长。”如今的张海

丹已经从一位小城过客变成了自信满满的融

入者。

在乐安，从党政干部到企业员工都不避

讳谈及乐安是座“小县城”，以及与周边地区

相比存在哪些劣势。“打开江西地图，乐安地

处中心位置，但不通火车高铁、有着交通短

板。一定要实行差异化发展，用优质服务和

好的环境吸引人才、留住人才，把人才资源充

分转化为人才经济。”乐安县委常委、组织部

部长吴贵春言辞恳切，他给出了一组数据：高

素质人才引进数量从 3 年前的 6 人到 84 人，录

取率从 6∶1 到 21∶1，县里发放人才补贴从几

万元到上百万元。

这是一场“城”与“才”的双向奔赴。

理念汇融

在抚州，一个个小县城的人才引进计划

如同一场激烈的竞逐，吸引了来自全国各地

的优秀人才。

许志耀和郭快强有好些个共同点：国际

商务硕士研究生，同学大部分进了大企业或

留在大城市，他俩却选择了不出名的小县城，

聘用单位都是商务局，都在有出口需求的民

营企业挂职。

“父母希望我有个体制内身份，而我希望

能在企业里锻炼，在市场里‘游’上一段时

间。这两个原本互相冲突的理念竟然

找到了融汇点。”毕业于湖南工商

大学的郭快强说。

“ 我 在 快 速 熟 悉 从 来 没 有

接 触 过 的 家 具 生 产 营 销 领 域 ，

用我所学的专业帮助企业从跨

境电商到直接进入国外拓展市

场。”毕业于中央民族大学的许

志耀说。

江 西 圣 黎 家 具 有 限 公 司 董

事长江德群喜不自胜：“我们的产

品出口到英国、印度、迪拜等数十个

国家，目前跨境电商是我们的主要营

销渠道。当前，企业正面临走出国门拓

展市场的关键期，县里给我们送来一位国

际商务硕士研究生，真是及时雨啊！”

同样喜获“及时雨”的是江西科源智电子

科技公司，这家专业生产智能家居电子的企

业此前产品出口都需要由深圳总公司中转，

今年 7 月，企业接了一笔出口订单，时间卡得

很紧，需要尽快办理出口资质。郭快强请上

局长一起，在各个部门之间协调，原本需要半

个月的流程，愣是在 3 天就跑完了。9 月份，

公司出口订单达到 170 万元。

“这些小企业经营者们也想招聘高素质

人才，但面临招不来、留不住的境地，‘事业留

编、企业用人’的改革创新正好解决了这一难

题。高素质人才不仅帮助企业发展，也是营

商环境进一步优化的体现。无论是从高素质

人才本身来说，还是县域经济高质量发展的

未来，都值得期待。”黎川县委常委、组织部部

长曾建华说，一批批高素质人才在赣抚大地

上各展所能，推动了抚州高质量发展的梦想

之舟乘风破浪。

激 烈 竞 逐 的 背 后 ，蕴 藏 着 更 深

层次的意义。每位参与者都在为自

己的理想而奋斗，也希望通过自己

的努力改变生活、实现价值。对有

着“才子之乡”美誉的抚州而言，引

进高素质人才不仅能够提升城市整

体 水 平 ，更 能 为 未 来 的 发 展 奠 定 坚 实

基础。

在“事业留编、企业用人”两年期满后，黄

新华选择了继续留在企业再服务一届。每天

泡在企业里，许志耀从家具原材料、设计、制

作到出口物流箱单编制，熟悉每

一个流程，开始为期 2 年的挂

职。尧雨雷则在科技局的岗

位上和部门同事一起，从服务

一家企业到服务全县企业。

两年以后，或许“才乡”与人

才都会有更多可能。


